

Conseil communal de Lausanne

Initiative :	Interpellation Urgente
Titre :	Fermeture à brûle-pourpoint du Pyxis café - raisons & conséquences
Initiante:	Constance VON BRAUN

Résumé : Le Pyxis café a fermé ses portes au 28 septembre : quid ?

Lundi 23 septembre, nous apprenions via les réseaux sociaux la fermeture définitive - cinq jours plus tard - du café le Pyxis, géré par l'association Pyxis Café. Cette association avait pour but d'assurer la gestion et l'exploitation du restaurant au sein de la « Maison de la Culture et de l'Exploration Numérique ». Elle a échoué puisqu'il est désormais fermé.

Pour mémoire, Le Pyxis café est le « café-culturel » - devenu finalement restaurant - ayant place à la cathédrale, dans la désormais « Maison de la Culture et de l'Exploration Numérique », appelée aussi « Maison Gaudard », dont la réaffectation avait été présentée dans le préavis 2022/10.

Quelques dates pour la mise en contexte :

L'ouverture de ce café a eu lieu il y a moins d'une année, au 1^{er} novembre 2023. Au 1^{er} mars nous apprenons le départ de la gérante du café de l'établissement et posons une question orale à ce titre pour savoir s'il faut que nous nous inquiétions de la gouvernance et du bon fonctionnement notamment du restaurant et du lieu en général.

La Municipalité se voulait - je cite le bulletin du 5 mars - : « rassurant[e] sur le développement de Pyxis, de ses différentes activités » et mentionnait par ailleurs que la Ville était représentée dans l'Association qui le pilote.

Nous avons également abordé la question du Pyxis café dans une seconde question orale datée du 28 mai et qui concernait le fait accompli du dépassement de crédit de 32% du budget global, du fait notamment de la mise en place d'un restaurant et les infrastructures qui en découlant (chambre froide, cuisine, etc.), en lieu et place de la buvette initialement prévue. Nous avons posé également la question de savoir si nous devons nous attendre à d'autres surprises quelles qu'elles soient. Cela ne semblait pas être le cas.

Nous avons dès lors été confus.e.s d'apprendre sur les réseaux sociaux au 23 septembre que le café fermait définitivement ses portes cinq jours plus tard seulement. Rien ne le laissait présager, malgré les questions orales posées, à ce sujet à la Municipalité.

Ce couperet a évidemment généré plusieurs questions qui fondent cette interpellation urgente et qui sont les suivantes :

1. Quelles sont les raisons pour lesquelles le Pyxis Café a fermé définitivement ses portes au 28 septembre 2024 ?
2. Comment fonctionne exactement la structure qui chapeaute ce café/restaurant et comment sont réparties les responsabilités ?

3. Comment sont ventilées les subventions de, respectivement, CHF 440'000.- et la subvention en nature de CHF 429'000.- octroyées pour le projet ?
4. Comment la procédure d'appel d'offre pour la café a-t-elle été menée ? par la Ville? Selon quels critères ?
5. Lors de nos deux questions orales, rien ne nous a été signalé quant à un quelconque dysfonctionnement, pourquoi ?
6. L'établissement fonctionnait avec une dizaine d'employé.e.s payé.e.s à l'heure et deux fixes. Quelles sont les conséquences pour ces collaborateurices ?
7. Qui était leur employeur et quel(s) type(s) de contrat les liaient avec celui-ci ?
8. Les employés ont appris – selon nos multiples sources – la fin de l'exploitation au 28 septembre, le samedi 21 septembre. Est-ce qu'il est prévu d'une façon ou d'une autre de soutenir les employé.e.x.s remerciés dans des délais si courts ?
9. Faut-il craindre pour la solidité du reste de l'institution qui semble souffrir de quelques manquements ?
10. Que compte faire la Ville pour l'avenir de ce lieu ? A-t-elle vocation à le rendre viable et à la hauteur de l'investissement consenti ?

.....

Lausanne, 28 septembre 2024
Constance von Braun

Romane Benvenuti



Loris Saechi

Saechi S.